



Entrevista a David Wiseman, miembro del consejo
"La Voz del Pueblo" del presidente Isaac Herzog:

"La guerra también se libra en Wikipedia"

Págs. 6 y 7



Rabino Eduardo Waingortin

LA PALABRA TIKVÁ REPRESENTA PARA EL JUDAÍSMO NO SOLAMENTE ESPERANZA, SINO RECORRIDO HISTÓRICO.

Pág. 3



Campeonas con garra

EQUIPO FEMENINO DEL HEBREO RUMBO AL SUDAMERICANO EN PARAGUAY

Pág. 8



A casi dos años de la toma de rehenes

¿ACUERDO DE PAZ PARA GAZA?

Pág. 5



Parashá de la semana: Ki Tavó

Rabino Lucas "Pato" Lejerman

En la parashá Ki Tavó aparecen tres temas centrales: la mitzvá de llevar los primeros frutos al Templo, las bendiciones y maldiciones que acompañan nuestras decisiones, y la alianza de elección mutua entre D-os e Israel. Cada uno de estos temas nos habla de identidad, compromiso y continuidad.

En el mes de Elul, cuando nos acercamos a los Iamim Noraim, estas palabras resuenan aún más fuerte. El gesto de traer los primeros frutos no es solo un acto agrícola; es una declaración de fe y de orgullo: reconocer que lo que tenemos viene de D-os y que nuestra historia tiene raíces profundas. Es un recordatorio de que la vida judía no se sostiene en discursos, sino en acciones concretas, en mitzvot que traducen nuestra gratitud y compromiso en realidad.

La parashá también nos enseña que las bendiciones o maldiciones no son castigos externos, sino las consecuencias naturales de nuestras elecciones. Vivir el judaísmo con autenticidad nos fortalece como individuos y como pueblo; abandonarlo lo debilita y deja espacio para que otros definan quiénes somos.

En un tiempo en el que enfrentamos un recrudecimiento del antisemitismo, la respuesta más poderosa no puede ser solo la defensa o la protesta: debe ser el orgullo activo de nuestra identidad. Ese orgullo se demuestra practicando, sumando mitzvot, transmitiendo a nuestros hijos y al mundo que esta tradición no es solo memoria, sino presente y futuro. Si no practicamos, el mensaje implícito es que nuestra herencia no es relevante, y eso abre la puerta a su desaparición.

Ki Tavó nos recuerda que la continuidad depende de nuestras decisiones hoy. En Elul, la invitación es clara: responder al odio con más compromiso, a la oscuridad con más luz, y a la incertidumbre con más fidelidad al pacto eterno entre D-os e Israel.



Pregúntale al Rabino

¿Por qué el pueblo judío ha sufrido persecución sostenida en distintos periodos de la historia?

Rabino Ari Sigal

A lo largo de la historia, distintos pueblos han buscado explicaciones sobre por qué el pueblo judío ha sido objeto de persecuciones tan reiteradas. Desde un enfoque histórico, se podrían mencionar factores como rivalidades económicas, religiosas, políticas o sociales. Sin embargo, aquí me centraré en una mirada rabínica y filosófica, la que han ofrecido los sabios a lo largo de generaciones, no para justificar el sufrimiento, sino para darle sentido espiritual y ético.



La Torá señala que Israel fue llamado a una misión singular: «Seréis para Mí un pueblo apartado» (Vaikrá 20:26). Esta «diferencia» —no como superioridad, sino como vocación— a menudo generó sospechas o rechazo en sociedades que buscaban uniformidad. El Midrash (Sifrei Devarim 43) compara a Israel con «una oveja entre setenta lobos», no como culpable, sino como vulnerable por su identidad minoritaria y persistente.

Los sabios también vieron en estas persecuciones una expresión del libre albedrío humano. El Talmud (Avodá Zará 2b) enseña que las naciones serán juzgadas por cómo trataron a Israel, dejando claro que las agresiones no eran designios inevitables, sino actos de injusticia cometidos por otros. Rambán (comentario a Devarim 32:27) agrega que, aunque D-os puede permitir temporalmente la fuerza de los opresores como llamado al despertar espiritual, nunca justifica su crueldad.

Por sobre todo, los profetas y pensadores judíos transformaron el dolor en propósito. Isaías (42:6) describe a Israel como «luz para las naciones», y Rav Soloveitchik explicó que la respuesta judía a la persecución no es el odio, sino el redoblar la santidad, la ética y el compromiso con la vida.

Así, desde la visión rabínica, el sufrimiento no define al pueblo judío: lo que lo define es su capacidad de elevarse sobre él, manteniendo su fe y su esperanza, incluso en medio de la oscuridad.



La palabra Tikvá representa para el judaísmo no solamente esperanza, sino recorrido histórico.

Por **RABINO EDUARDO WAINGORTIN**

¿A qué me refiero? Estamos empezando las altas fiestas y entonces miramos alrededor y miramos dentro de nosotros. Cuando miramos alrededor, encontramos un mundo lleno de interrogantes.

Desde lo económico, grandes cambios en las normas del comercio internacional. Desde lo político, siguen las guerras en Ucrania y tristemente no termina todavía la guerra en Israel. Desde lo social, vemos como la inteligencia artificial nos abre caminos increíbles, impensados, pero también grandes interrogantes acerca de las posibilidades de conseguir trabajos en el futuro.

Y en nuestro país, una incógnita gigante acerca de lo que sucederá en estos próximos días con las elecciones. Por eso la palabra Tikvá aparece con mayúscula en estos días del comienzo del año judío.

Tikvá representa no sólo la esperanza del futuro, sino Tikvá nos referencia también a nuestro legado histórico. Porque fue esa Tikvá, esa esperanza, la que mantuvo al pueblo de Israel en todas las vicisitudes y en todas las ocasiones difíciles que tuvimos que atravesar.

Y fue esa esperanza la que a través de una canción se transformó en el himno del Estado de Israel.

Cuando miramos hacia atrás, vemos un camino recorrido, difícil, pero exitoso porque llegamos hasta el día de hoy. Y podemos imaginar un futuro que no sabemos si será fácil, pero que Tikvá, que la Tikvá abrirá las aguas y nos permitirá pasar por un lugar seco hasta la otra orilla. Si pensamos en el año que hemos pasado, con sus dificultades, decimos con el poeta :

“תכלה שנה וקללותיה תחל שנה וברכותיה”

que se termine un año con sus dificultades y con sus maldiciones y que comience un año con las bendiciones.

Ese es mi deseo de corazón para esta linda familia que es nuestra comunidad. Y para Chile, y para el Estado de Israel, y para todo el mundo.

Rab Eduardo Waingortin

La Palabra
Israelita

El Semanario Judío de Chile

Viernes 12 de septiembre de 2025
19 de elul de 5785

www.lapalabraisraelita.cl
Correo: lapalabra@cis.cl
RRSS: @lapalabraisraelita
Santiago de Chile

El semanario
La Palabra Israelita
es propiedad de
la empresa periodística
LA PALABRA ISRAELITA S.A.
Comandante Malbec 13210,
Lo Barnechea

Representante Legal
Mario Kiblsky

Director
Sergio Navon

Comité Editorial
Andrés Israel
Mario Kiblsky
Yoab Bitrán

Editores
GRACE AGOSIN
JESSICA NAVARRO
MATHEUSS BERANT

Oficinas
Comandante Malbec 13210,
Lo Barnechea

Teléfono
2 2240 5000

Los artículos firmados, inserciones, publireportajes y avisos publicitarios no representan necesariamente la opinión de la Empresa Periodística **La Palabra Israelita S.A.** ni del Círculo Israelita de Santiago, y son de exclusiva responsabilidad de sus respectivos autores y de quienes las emiten.

Las cartas al director no deben exceder un máximo de 200 palabras y su autor debe individualizarse con su nombre y cédula de identidad. El semanario se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir, titular y publicar las cartas recibidas.



**SI VES ALGO MAL,
HAZ ALGO BIEN**

+56 2 2241 7000

@OSC_CHILE

DESCARGA
NUESTRA APP
"OFICINA
SEGURIDAD
COMUNITARIA"

SÍGUENOS EN
INSTAGRAM

@OSC_CHILE





El ser humano como un lujo: ¿Por qué necesitamos el judaísmo en la era de la IA?

Por **RABINO ALFREDO BORODOWSKY**

19 agosto 2025

Acabo de regresar de la Convención sobre Humanidad y Tecnología en San Francisco. Miles de científicos e innovadores de vanguardia se reunieron para explorar la convergencia de la humanidad con los últimos avances tecnológicos. Ahora puedo confirmar lo que la mayoría de nosotros ya presiente: nuestro mundo pronto será radicalmente diferente. Y no en décadas, sino en años.

La Inteligencia Artificial ha redefinido el desafío del progreso. A diferencia de revoluciones pasadas—como la del vapor, la electricidad y el internet—la IA no solo desafía nuestros empleos o habilidades. Penetra más profundamente. Desafía nuestra identidad. Imita nuestras voces, reproduce nuestra creatividad y traspasa nuestra capacidad de tomar decisiones. Ya no solo nos sirve, sino que empieza a reemplazarnos. Los humanos ya no son necesarios por su capacidad de pensar, sentir o juzgar. La IA escribe nuestras canciones, pinta nuestros cuadros, narra nuestras historias y diagnostica nuestras enfermedades. Lo que antes requería la lenta alquimia de la imaginación humana, ahora toma apenas unos segundos de procesamiento de máquina.

Creíamos que la creatividad y el ingenio eran un bastión impenetrable del espíritu humano. Pero la IA ha encontrado la forma de entrar.

Recuerdo vívidamente cuando el maestro de ajedrez Garry Kasparov perdió ante Deep Blue de IBM en 1997. Nos encogimos de hombros. Era solo una máquina astuta calculando más rápido que un humano. Deep Blue costó 100 millones de dólares, pesaba 1.5 toneladas y llenaba dos gabinetes del tamaño de refrigeradores. Podía derrotar a un gran maestro en ajedrez, pero no podía reconocer una sonrisa ni cantar una canción de cuna. Hoy, tu teléfono inteligente es millones de veces más potente que Deep Blue. Identifica tu rostro y comprime tu vida en un dispositivo que llevas en el bolsillo. Y eso es solo el principio. Los implantes neuronales, los miembros biónicos, la conciencia sintética y los robots que simulan emociones ya están en desarrollo. La línea entre el código y la conciencia se está difuminando más rápido de lo que podemos comprender.

Sin embargo, una contrarrevolución está en marcha.

En este nuevo entorno, las emociones se convertirán en un lujo. La autenticidad será un bien escaso. La gente anhelará lugares donde el sentimiento sea sagrado y donde ser visto y valorado no pueda reducirse a una fórmula. A medida que la Inteligencia Artificial se expanda, también lo hará el deseo de otra IA: la Intimidación Auténtica. Estamos entrando en una era en la que las personas buscarán santuarios de significado; espacios donde lo sagrado supere la eficiencia, donde el alma prevalezca sobre los datos y la dignidad triunfe sobre la clonación digital. La pregunta “¿Qué significa haber sido creado a imagen y semejanza de Dios?”, volverá, con renovada urgencia, al centro de nuestra conversación colectiva.

Creo que esto significa que estamos entrando en tiempos de extraordinaria oportunidad para las instituciones religiosas. El judaísmo, si decide estar a la altura de las circunstancias, tiene profundos regalos que ofrecer.

Nuestra tradición enseña que el ser humano no es simplemente una máquina pensante (Homo sapiens) o un trabajador productivo (Homo faber). Somos tzelem Elokim, creados a imagen y semejanza de D-s. Esa identidad no puede ser subcontratada ni replicada. Es espiritual. Es sagrada. Es nuestra.

LEER MÁS

ALFREDO BORODOWSKI

Es rabino fundador de la comunidad Sulam Yaakov en Larchmont, NY. Previamente, sirvió como director ejecutivo del Shalom Hartman Institute para Norteamérica. Es rabino ordenado en el Seminario Rabínico Latinoamericano y abogado por la UBA. Recibió su doctorado en Filosofía Judía del Jewish Theological Seminary donde ejerció como docente por más de una década. En el 2003 publicó *Isaac Abravanel on Miracles, Creation, Prophecy, and Evil*.



A casi dos años de la toma de rehenes: **¿Acuerdo de paz para Gaza?**

Por **ISAAC CARO**

Analista Internacional, especialista en Medio Oriente
y Académico de la Universidad Alberto Hurtado.

El 7 de septiembre de 2025, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, informó que se estaba negociando un acuerdo para el alto al fuego y la liberación de rehenes en la Franja de Gaza. Según Trump, Israel había aceptado la propuesta, pero no así el movimiento Hamás, el que buscaría un acuerdo integral que contemple el cese al fuego, la entrada de ayuda humanitaria, la retirada israelí y una administración local independiente.

Dos días después, el ministro de Exteriores israelí, Gideon Saar, confirmó que Israel había aceptado esta propuesta de paz, bajo dos condiciones: que el movimiento terrorista libere a todos los rehenes (se estima que son 48, vivos y muertos) durante el primer día del alto al fuego, y que este deponga las armas. También se contemplaba la liberación de presos palestinos y el comienzo de negociaciones de paz para el término de la guerra con la supervisión del propio presidente Trump.

La propuesta estadounidense tiene lugar en un contexto de agudización de la guerra en Gaza, con una creciente oposición interna israelí, intensificada por las manifestaciones de los familiares de los rehenes convocando a protestas nacionales. En este sentido, el nuevo plan estadounidense surge en un marco de intensificación del conflicto, por lo cual esta propuesta pareciera ser un intento de Washington por mitigar la crisis o bien influir para una solución definitiva al conflicto.

Hay que señalar que el presidente estadounidense ha anunciado previamente otros planes de paz para Gaza. Tras asumir su segunda presidencia,

en enero de 2025, señaló su intención de terminar con la guerra en Gaza, proponiendo enviar a la mayor parte de la población de la franja a Egipto y Jordania, con la finalidad de crear un corredor de seguridad controlado por Estados Unidos.

Con posterioridad, en julio del mismo año, con motivo de un encuentro entre Trump y el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, el presidente anunció que Israel y Hamás estaban negociando en Qatar una propuesta elaborada por Washington para una tregua en los bombardeos israelíes en Gaza y la liberación de los rehenes que permanecen en manos del grupo islamista palestino.

Es importante mencionar que Qatar, un actor clave en la diplomacia de Medio Oriente, ha desempeñado un papel fundamental como mediador en este conflicto, manteniendo líneas de comunicación con ambas partes, lo que le ha permitido facilitar un diálogo que, de otro modo, sería imposible. La elección de Qatar como sede para estas negociaciones obedece a sus buenas relaciones con las potencias occidentales, especialmente con Estados Unidos, así como con grupos como Hamás.

Ahora bien, todavía resulta difícil saber si el reciente ataque de Israel en contra de la oficina de Hamás en Qatar, ocurrido el 9 de septiembre, afectará o no el papel mediador de Doha y en qué medida podría influir en el logro de un acuerdo de paz para Gaza, que garantice la seguridad de Israel y la liberación de los rehenes israelíes, a casi dos años de su cautiverio.

Entrevista a David Wiseman:

"LA GUERRA TAMBIÉN SE LIBRA EN WIKIPEDIA"

En tiempos de guerra, las batallas no solo se libran en los frentes militares. También se dan en el espacio digital, donde la información —o la desinformación— puede moldear percepciones y hasta reescribir la historia. En conversación con La Palabra Israelita, David Wiseman, miembro del consejo "La Voz del Pueblo" del presidente Isaac Herzog, advierte sobre el rol de Wikipedia en la cobertura de Israel, el sionismo y la guerra.

Por Grace Agosín

LA ENCICLOPEDIA MÁS LEÍDA DEL MUNDO

Si alguna vez alguien buscó la biografía de un personaje, un hecho histórico o detalles sobre un conflicto, lo más probable es que haya recurrido a Wikipedia. La plataforma es gratuita, rápida y está al alcance de todos. Sin embargo, pocas veces nos detenemos a pensar quién escribe lo que allí leemos.

Conversamos con el experto en reputación online y miembro del consejo "La Voz del Pueblo" del presidente Isaac Herzog, David Wiseman, para conocer más de este tema. Para él hoy existen dos guerras paralelas: la que ocurre en Gaza y la que ocurre en el ciberespacio. Al respecto, asegura que *"Wikipedia es un campo de batalla tomado por soldados con teclado"*.

El entrevistado subraya que el problema no es menor:

"Lo que se escriba hoy marcará la memoria colectiva del mañana. Incluso los libros de historia y los sistemas de inteligencia artificial se alimentan de Wikipedia".

CUANDO CADA PALABRA CUENTA

Wikipedia se rige por reglas, fuentes y un espíritu de colaboración global. Pero, según Wiseman, esas reglas son maleables:

"Más allá de las referencias, cada palabra importa. Un término puede suavizar o agravar la percepción de un hecho".

Y trae ejemplos concretos:

Masacre en el festival de música Re'im: "Pese a ser el peor ataque terrorista de la historia de Israel, allí los perpetradores aparecen como militantes. En cambio, en el 11-S o los atentados de Londres se habla de terroristas".

Explosión en el hospital al-Ahli: "Al principio se atribuyó a Israel. Cuando se probó que fue un cohete de Hamás, las correcciones llegaron tarde. El daño ya estaba hecho".

Página sobre "genocidio contra los palestinos": "Creada en octubre de 2023 a partir de un único paper académico. Pese a críticas y solicitudes de borrado, sigue publicada, reforzando narrativas contra Israel".

La conclusión, dice Wiseman, es clara:

"Si organismos como la ONU o medios como The New York Times muestran parcialidad, Wikipedia la amplifica".

MEDIOS, NARRATIVAS Y DOBLES ESTÁNDARES

—Usted señala que la cobertura mediática sobre Israel es distinta a la de otros conflictos. ¿Por qué?

"Es muy evidente. Israel concentra muchísimos periodistas, más que zonas donde ocurren conflictos graves en África o Asia. Eso genera una obsesión mediática. Pero la segunda cuestión es si los periodistas realmente buscan la verdad o si quieren ser protagonistas de la historia. Muchas veces, dejan de ser observadores para convertirse en actores".

—¿Qué rol juega Wikipedia en este escenario?

"Wikipedia es tanto un síntoma como una causa. Refleja lo que dicen los medios y la ONU, pero también amplifica sesgos. Lo crítico hacia Israel se publica sin trabas; lo que lo defiende o matiza, se rechaza".

—¿Puede dar un ejemplo?

"En las páginas sobre crímenes sexuales queda claro. La que se refiere a Hamás minimiza los abusos del 7 de octubre, describiéndolos como reportados o controvertidos ([ver aquí](#)). En cambio, la que trata supuestos abusos del ejército israelí es categórica, citando a la ONU o a B'Tselem ([ver aquí](#))".



Zionism

Article [Talk](#)

[Read](#)

From Wikipedia, the free encyclopedia

For other uses, see [Zionism \(disambiguation\)](#).

Zionism^[a] is an **ethnocultural nationalist**^[b] movement that emerged in late 19th-century Europe to establish and support a **Jewish homeland through the colonization of Palestine**,^[2] a region corresponding to the **Land of Israel in Judaism**^[3] and central to **Jewish history**. **Zionists wanted to create a Jewish state in Palestine with as much land, as many Jews, and as few Palestinian Arabs as possible.**^[4]

La conversación deriva hacia un tema más amplio: el antisemitismo.

“La tecnología avanza, pero la evolución ética no. Hace siglos se usaba el libelo de sangre o la acusación deicida para perseguir judíos. Hoy, aunque tengamos internet y redes sociales, esos prejuicios resurgen disfrazados en narrativas conspirativas y virales”.

Las plataformas de inteligencia artificial tampoco escapan:

“La IA refuerza y repite el sesgo. Si Wikipedia está contaminada, ChatGPT y otros sistemas lo replican. Es una tercera capa de desinformación que multiplica el problema”.

¿QUÉ HACER?

Ante la magnitud de la situación, Wiseman es categórico: *“La única salida es que la Fundación Wikipedia reconozca que la situación está fuera de control. Fue pensada para construir conocimiento en colaboración, pero hoy está tomada por soldados digitales con agendas políticas. Si no se restablece la credibilidad, terminará siendo irrelevante”.*

La advertencia no es menor. Todos recurrimos a Wikipedia porque es rápida y confiable en apariencia. Pero justamente por eso, sus sesgos son más peligrosos. Lo que se publique allí no solo afecta a lectores casuales: moldea currículos escolares, artículos académicos, cobertura mediática y hasta el entrenamiento de inteligencias artificiales.

Wiseman cierra con una reflexión poderosa:

“La información también es un arma. En el caso de Israel, se usa para normalizar prejuicios, suavizar a terroristas y amplificar acusaciones infundadas. Por eso debemos leer, pero también cuestionar”.

Esta entrevista nos recuerda que la lucha por la verdad no se libra únicamente en campos de batalla, sino también en la esfera digital. Wikipedia, la enciclopedia más consultada del planeta, puede convertirse en un espacio de construcción de conocimiento o en un amplificador de prejuicios. En tiempos de guerra, cada edición, cada palabra y cada omisión se convierten en parte de un frente más amplio: el de la memoria y la narrativa global.

UN MENSAJE FINAL

Tenemos un desafío claro: verificar cualquier información antes de difundir, compartir solo fuentes confiables y educar sin polemizar. Así podemos contribuir a que la información sea más precisa, y no caiga en distorsiones ni manipulaciones.

¿QUÉ ES LA INICIATIVA «LA VOZ DEL PUEBLO»?

- Es una iniciativa del presidente israelí Isaac Herzog para reunir a diversos líderes judíos de todo el mundo.
- Funciona como un consejo mundial que aborda los desafíos y las oportunidades de la comunidad judía global.
- Su objetivo es fomentar un diálogo sobre los desafíos y las oportunidades que enfrenta el pueblo judío y transformar este diálogo en estrategias viables.
- El consejo está compuesto por 150 miembros judíos seleccionados de todo el mundo.

Campeonas con garra: Equipo femenino del Hebreo rumbo al Sudamericano en Paraguay

El equipo femenino Categoría Infantil del Instituto Hebreo se coronó campeón del Torneo Nacional Escolar, máximo certamen del país, y representará a Chile en los Sudamericanos de Paraguay. Además, la alumna Laila Klas fue distinguida como mejor central y mejor jugadora del campeonato.

Por Jessica Navarro K.



El deporte escolar chileno tiene un nuevo motivo de orgullo, y la comunidad judía también. El equipo de handball femenino, categoría infantil del Instituto Hebreo se coronó campeón del Torneo Nacional Escolar, el campeonato más importante del país en esta categoría, logrando el derecho de representar a Chile en el Sudamericano Escolar de Asunción, Paraguay, a fines de noviembre.

Para el entrenador Técnico Felipe Maurín, este triunfo tiene un valor que trasciende lo deportivo: “La experiencia es inolvidable para nosotros si lo vemos en el marco educativo y todo lo que esto conlleva a nivel escolar. No se trata solo de ganar, sino de formar personas a través de la disciplina y el compromiso”.

El camino no fue sencillo. El equipo había quedado con un sabor amargo el año pasado, cuando perdió la final. Esa derrota, sin embargo, se transformó en motor: “Nos propusimos este año ganarlo. Fue un trabajo sistemático, comprometido, bien duro, con mucha exigencia, planificación, partidos y entrenamientos. Este es el resultado de un proceso de dos años”, subrayó Maurín.

El logro no solo pertenece a las jugadoras, sino a todo un cuerpo técnico y una institución que creyó en el proyecto. “Estamos muy orgullosos del apoyo de todos los profesores, del equipo directivo de nuestro departamento y felices de poder darle esta alegría al Instituto Hebreo y a toda la comunidad”, añadió el entrenador.

El compromiso y la entrega de las chicas fue clave: “Durante estos dos años se comprometieron a trabajar consistentemente para lograr el objetivo final, que era salir campeonas. La disciplina y la constancia fueron fundamentales”, destacó Maurín.

En la ceremonia de premiación, además del título colectivo, llegó un reconocimiento que llenó de orgullo al colegio: Laila Klas recibió un doble galardón, como mejor central y mejor jugadora del torneo. Un logro que refuerza la calidad individual y el espíritu de equipo que caracteriza a esta generación.

Con la mira puesta en el Sudamericano, el desafío ahora se redobla: “Este título nos da derecho a representar a Chile, y vamos con la responsabilidad y la ilusión de dejar en alto no solo al Instituto Hebreo, sino al país entero”, concluyó Maurín.

Un tremendo aplauso comunitario a este equipazo y a sus profesores y entrenadores Felipe Maurín, Ayudante Técnico Rodrigo Bown y Delegado Tamara Kovacic, quienes con esfuerzo y dedicación llevaron al Hebreo a este gran logro.

El Instituto Hebreo ya tiene una marca en la historia del handball escolar chileno. Y con esfuerzo, trabajo en equipo y pasión, estas jóvenes campeonas están listas para enfrentar el desafío continental.

Colegio Instituto Hebreo, que representa a toda la región Metropolitana: Laila Klas, Maia Silva, Ariela Bonder, Carolina Brenner, Noa Benzaquen, Lia Ventura, Sofia Arancibia, Florencia Bronstein, Sara Mayerson, Fernanda Risnik, Josefa Hung y Laura Bernal.

Liuba Libedinsky:

“Lo que más recuerdo es el Viaje de Estudios del 88”

Entrevistamos a la “Miss Liuba” que enseñó inglés en el Instituto Hebreo entre 1984 y 1996. Recordó a alumnos y colegas y nos contó que el Viaje de Estudios de 1988 fue su mejor experiencia.

Por Grace Agosin

“Yo hice mi práctica de profesora de inglés en el Hebreo el año 82, y entré a trabajar el año 84 hasta el 96”, recuerda nuestra querida Miss Liuba, quien llegó al colegio en una época en el inglés no tenía la importancia que tiene hoy.

“Enseñábamos como cuatro horas semanales de inglés, lo que era muy poco. Usábamos un libro y un cuaderno de trabajo. No había tecnología, así que las clases eran básicamente expositivas, pero yo trataba de que fueran más entretenidas, con diálogos, trabajos en grupo y proyectos. Trataba de que el alumno fuera el centro del aprendizaje y el profesor más bien una guía. A veces resultaba y a veces no, pero fue una época muy interesante y entretenida”, explica.

¿Cómo eran los alumnos de las generaciones a las que enseñó?

“Los alumnos eran muy cariñosos, ávidos de aprender, educados y con un trato muy amable hacia los profesores. Querían mucho a su colegio y también a quienes les enseñaban. Claro, había algunos que se salían de la norma —como en cualquier parte—, pero no eran situaciones que no se pudieran manejar. En esa época había mucho respeto: el profesor era el Profesor, con mayúscula”.

¿Qué es lo que más recuerda?

“¡El viaje de estudios del 88!

Fueron dos meses con un tercero y un cuarto medio. Eran chiquillos amorosos, se portaron estupendo. Llegando a Israel, un curso se contagió con peste cristal... y a la vuelta me contagié yo. Tuve que subir al avión tapada hasta la cara para que nadie se diera cuenta. Viajamos 120 alumnos con Jorge Guzmán (Q.E.P.D), Judith Gluzman y Miguel Stiven (Q.E.P.D). Fue una experiencia que contribuyó al desarrollo personal de todos”.

¿Tiene especial recuerdo de algunos alumnos?

Sobre todo los de Viaje. Se portaron estupendo. Tengo recuerdos de Benjamín Pupkin, Alan Guendelman, Coca Ventura, las mellizas Kauffman. También de otras generaciones como Sylvia Teller, Orlando Magliona, Ricardo y Cristóbal Napadensky, entre otros”.



¿Cómo recuerda a los colegas?

“Era un grupo humano muy especial.

Vivimos en una época en que había una complicidad y cooperación inmensa entre los profesores. Juan Vera, Fabiola Parra, Malva Hernández, Carlos Araneda, Julia Telias (Q.E.P.D), Sonia Seselowski, Olguita Mella (Q.E.P.D), Ester Magendzo, Hernán Mallat, el tío Lucho, Miguel Stiven, Abraham Tawricky... Era un grupo humano muy especial. La solidaridad era el eje central”.

Hoy, Liuba dirige la carrera de Traducción e Interpretariado de la Universidad UNIACC, pero no olvida su paso por el Hebreo: “Lo mejor fue haber conocido profesores excepcionales, alumnos comprometidos y ávidos de aprender. Fue una experiencia maravillosa, y agradezco haber tenido la posibilidad de ser docente del colegio”.





Al menos seis muertos y decenas de heridos: Tiroteo terrorista en Jerusalem

Un ataque armado en el cruce de Ramot, en las cercanías de Jerusalem, se saldó con al menos seis civiles asesinados y numerosos heridos; autoridades israelíes llaman a permanecer alerta ante esta nueva escalada de violencia.

Fuente: [Jerusalem Post](#)

El lunes 8 de septiembre de 2025, un sangriento tiroteo tuvo lugar en el cruce de Ramot, una entrada clave a Jerusalem, donde terroristas abrieron fuego contra civiles, provocando la muerte de al menos seis personas, mientras que una veintena resultaron heridas.

La escena del atentado se convirtió rápidamente en foco de atención: la policía y el personal de rescate acudieron al lugar para atender a las víctimas y asegurar la zona. El saldo de fallecidos y heridos refleja la brutalidad del ataque, y las autoridades han hecho un llamado urgente a redoblar las medidas de seguridad en puntos sensibles de la ciudad. Aunque el artículo no especifica si ya se ha identificado a los responsables, el uso de la palabra “terroristas” indica una clara motivación política y violenta detrás del ataque.

Este hecho vuelve a poner en evidencia la fragilidad de la seguridad en áreas urbanas densamente habitadas de Israel y las complejidades del conflicto en curso. La reacción pública y oficial aún está en



desarrollo, pero es previsible que se desaten investigaciones profundas y posibles represalias defensivas por parte de las fuerzas de seguridad israelíes.

En este contexto, la comunidad local se encuentra en estado de shock, y las autoridades deben equilibrar la respuesta operativa con el apoyo a largo plazo a las familias afectadas y la gestión de la tensión social creciente.



HATZALAH CHILE
GUARDA ESTE NÚMERO
***4222**
Y SALVA UNA VIDA
EMERGENCIAS MÉDICAS





“Bibas: asesinados por ser judíos”: Un documental para no olvidar

Por Paola Zalaquett Grosz, Keren Hayesod

El lunes 8 de septiembre vivimos un momento lleno de emoción y memoria en la Comunidad Sefaradí, quienes apoyaron junto al EIM, la CJCh y bajo la organización del Keren Hayesod: fuimos parte del Avant Premier del documental “Bibas: asesinados por ser judíos”, una producción de Alfredo Leuco, Mariana Bellini y Gabriel Ben-Tasgal. La película cuenta la historia de la familia Bibas-Silberman, argentina e israelí, que sufrió el ataque terrorista de Hamas el 7 de octubre de 2023 en el sur de Israel, dejando un dolor que permanece imposible de olvidar, tres generaciones borradas.

El estreno reunió a miembros de la comunidad, convirtiéndose en un espacio de homenaje y reflexión. Pero la historia que cuenta el documental es mucho más que un ítem de prensa: es la crónica de una familia que, como muchas otras, buscaba vivir en paz y terminaron atrapados en el episodio más trágico de los últimos años en el mundo judío.

Antes de comenzar a ver el documental, que a muchos nos tenía con el estómago apretado, nuestro Sheliaj entregó unas sentidas palabras que me llegaron al alma, y que me prepararon para lo que venía. Comenzó compartiendo su visión hacia el valor de la vida que nos mueve como judíos, el sentido de unión y por sobre todo el amor de un padre y una madre a sus hijos. Es por esto que en honor a la memoria de tres generaciones de la familia Bibas-Silberman, Keren Hayesod construirá un jardín infantil junto con la Municipalidad de Ashdod. Gracias al apoyo solidario de nuestras campañas y comunidades en América Latina, España y Portugal. Con 105 años de historia Keren Hayesod sigue siendo un puente entre Israel, las comunidades judías y sus amigos en todo el mundo, apoyando a quienes más lo necesitan y construyendo un futuro aún más próspero.

El documental abre con una imagen que deja sin aliento: Shiri Bibas abrazando a sus hijos pequeños, Ariel y Kfir, envueltos en una manta, con el miedo reflejado en cada gesto. Esa familia fue secuestrada desde su casa en el kibutz Nir Oz, ubicado a pocos kilómetros de la Franja de Gaza. De los seis miembros



de la familia que fueron afectados, cuatro eran argentinos. El terror y la incertidumbre marcaron cada instante de su cautiverio.

La hora, cuarenta de proyección, no solo muestra la tragedia de una familia, sino que desde su microcosmos relata la historia de un día que se atascó en el reloj de todos los judíos del mundo. Desde la vida cotidiana que precedía al ataque: la familia celebrando el viernes de Shabat, compartiendo momentos simples y soñando con un futuro de convivencia. Y hasta el brutal ataque proyectando las más duras imágenes de ese día y entrelazando la historia de Shiri y sus dos pequeños con la de Ofelia Roitman, la última persona en ver a Shiri y a los pequeños Kfir y Ariel con vida siendo arrastrados a Gaza.

Voces reconocidas y respetadas como Luis Brandoni, Federico D’Elía, Cristina Pérez, Pilar Rahola, Gabriel Ben-Tasgal, Roni Kaplan e incluso el expresidente de Uruguay Julio María Sanguinetti aportaron desde sus áreas de experiencia con sensibilidad, compromiso y contexto histórico para explicar lo que define el núcleo del pensamiento radical islámico a la hora de perpetrar una barbarie como ésta.

Yarden Bibas, el padre de los niños, fue liberado el 1 de febrero. Poco después, Hamas entregó los cuerpos de Shiri, Ariel y Kfir. La comunidad israelí se volcó a las calles para despedirlos, con banderas y pancartas, en un cortejo que recorrió el país hasta Nir Oz.

En un discurso desgarrador, Yarden se dirigió a su hijo mayor: “Espero que no estés enojado conmigo por no estar ahí para ti. Espero que sepas que he pensado en ti todos los días, cada minuto”. Recordó a su esposa y su última decisión juntos: “En el búnker pregunté si debíamos luchar o rendirnos. Dijiste luchar, así que luché”.

El documental reconstruye esos momentos con respeto y crudeza, mostrando cómo la familia intentó sobrevivir frente a la barbarie. Incluso hay un video del 7 de octubre grabado por los propios terroristas, donde se ve a Shiri con los niños en brazos, rodeada por hombres armados. La cámara cae abruptamente, dejando un vacío que refleja el horror vivido.

Quienes realizaron, colaboraron y testimoniaron este documental, lo hicieron desinteresadamente y Ad Honorem con el único fin de difundir y honrar la vida de la familia Bibas-Silberman.

Cómo y dónde ver el documental

“Bibas: asesinados por ser judíos” se podrá ver gratis a partir del 1 de octubre de 2025 a través de Mercado Play, la plataforma de series y películas de Mercado Libre, llegando así a toda América Latina. Es un film necesario, que transforma el dolor en memoria y compromiso, y que nos recuerda la importancia de no olvidar y honrar la vida.

Am Israel Jai





Mensaje Jornada Espiritual 5786

Por Evelyn Schatloff, Presidenta WIZO Chile

Con profunda emoción vivimos el lunes 8 de septiembre nuestra 47ª Jornada Espiritual WIZO 5786, organizada como cada año por el Departamento de Cultura “Sima Rezepka” Z.L de WIZO Chile, con la coordinación de sus integrantes Francine Nudel, Karin Aronowsky, Raquel Szalachman, Sandra Volochinsky y Tamara Zaidenband.

Esta tradicional instancia, que nos prepara para los Iamim Noraim, llevó como tema “Construyendo resiliencia a través del judaísmo”, un lema que refleja el espíritu que hoy necesitamos más que nunca, frente a la inseguridad generada por los dolorosos acontecimientos ocurridos en Eretz Israel este año y ante el sorprendente aumento del antisemitismo a nivel mundial.

La jornada se abrió con la reflexión del Rabino Javier Waissbluth, de Aish Hatorah, quien nos invitó a mirar hacia adentro y a fortalecernos desde la fe y compartiendo anécdotas personales que contribuyeron al tema principal. Continuó Gachi Waingortin, quien con su testimonio y sensibilidad nos guió en un momento de recogimiento y reflexión. Luego recibimos al Rabino Michael Bengio de Makom Chile, quien con su testimonio con el trabajo con jóvenes compartió sus experiencias vividas. Cerrando la mañana, el Rabino Alejandro Bloch, de la Comunidad NBI, nos entregó una mirada esperanzadora para enfrentar juntos los desafíos actuales a través del estudio de los Salmos.

Tras un almuerzo compartido en un ambiente de fraternidad, iniciamos la tarde con la inspiradora palabra de la Rebetzin Tzila Tamim, de Aish Hatorah, quien puso en el centro la fuerza espiritual de la mujer judía. El Rabino Shmuel Sztaihendler, de Beit Emunah, nos transmitió la importancia de mantenernos unidos en la



Asistentes a la jornada



Evelyn Schatloff junto al grupo de Cultura WIZO Sima Rezepka

tradición y el estudio. Más tarde, el Jazán Fernando Urrutia Zimend, de la Comunidad Israelita Sefaradí, elevó nuestras almas con una emotiva selección de melodías de Iamim Noraim, llenando el espacio de recogimiento, alegría y conexión con lo trascendente. Posteriormente, el Rabino Daniel Zang, de la misma comunidad, nos llevó a reflexionar sobre la responsabilidad de mantener viva la identidad judía en tiempos difíciles.

Finalmente, el Rabino Eduardo Waingortin, del CIS, cerró esta significativa jornada con palabras de esperanza y resiliencia, culminando con el toque del Shofar. Ese sonido ancestral, acompañado del abrazo fraternal de todos los presentes, nos recordó que, pese a los desafíos, seguimos siendo un pueblo unido, lleno de fe y fortaleza.

En el marco de nuestro centenario WIZO Chile, esta Jornada Espiritual nos conecta con nuestra misión de más de cien años: fortalecer la vida judía, apoyar a Israel y transmitir valores que atraviesan generaciones.

En un tiempo en que la incertidumbre y el dolor golpean a nuestro pueblo, WIZO reafirma su compromiso de ser luz, de generar encuentro y de trabajar transversalmente junto a rabinos y rabanit de toda nuestra comunidad.

Que el nuevo año 5786 nos encuentre unidos, con resiliencia, fe y compromiso, construyendo juntos un futuro de esperanza para Am Israel, Eretz Israel y Torat Israel.

Shaná Tová Umetuká

Por Dr. Mario Suwalsky W., Ph.D.:

Ralph Steinman, Premio Nobel de Medicina

Ralph Steinman nació el 14 de enero de 1943 en Canadá, hijo de inmigrantes de Europa oriental. Su padre, Irving, y su madre, Nettie, eran dueños de un almacén. Recibió la licenciatura en ciencias en la Universidad McGill de Montreal y su doctorado en medicina en 1968 en la Universidad de Harvard. Completó su formación médica en el Hospital General de Massachusetts. Fue investigador en biología celular de la Universidad Rockefeller. En 1973, acuñó el término "célula dendrítica" durante su postdoctorado en la Universidad Rockefeller. Las células dendríticas, llamadas así por su forma arborizada, median la comunicación entre antígenos dañinos y los linfocitos T linfáticos (glóbulos blancos que activan moléculas para combatir estos antígenos). Steinman demostró que estas células dendríticas son capaces de capturar invasores, como el virus del resfriado común, y enviar señales a linfocitos específicos para que los destruyan.

Steinman dedicó el resto de su carrera a investigar cómo estas células especiales podrían utilizarse para combatir el VIH y el cáncer. Sin embargo, los antígenos tumorales liberados por las células cancerosas evaden el sistema inmunitario eliminando o escondiéndose de las células T defensivas. La quimioterapia destruye directamente las células cancerosas, pero también destruye células sanas. Gracias a investigaciones de Steinman, los tratamientos de inmunoterapia contra el cáncer pueden aprovechar la capacidad selectiva del sistema inmunitario natural. Las vacunas de inmunoterapia manipularían las células dendríticas para capturar antígenos tumorales y presentarlos a linfocitos específicos del cáncer, mejorando la capacidad del organismo para encontrar y destruir células cancerosas con mucha mayor precisión



Su legado científico es el descubrimiento de las células dendríticas y su papel en la inmunidad, que inspiró a futuros investigadores en la lucha contra enfermedades como el VIH y el cáncer. Como él mismo siempre dijo, "la fuerza motivadora y emocionante" es "elegir qué experimentos y sistemas experimentales emprender".

que la quimioterapia. Sin embargo, la quimioterapia actúa con relativa rapidez mientras la inmunoterapia fortalece el sistema inmunitario con mucho tiempo. Se estima que alrededor del 10% de los pacientes con cáncer pueden beneficiarse de los tratamientos de inmunoterapia. Sin embargo, se espera que esta cifra aumente a medida que más investigaciones revelen cómo funcionan estos mecanismos.

En 2007, cuando Steinman recibió el diagnóstico de cáncer con una esperanza de vida de 6 meses, envió muestras de su tumor a laboratorios de inmunoterapia de todo el mundo. Steinman sabía que quizás era demasiado pronto para este tipo de tratamiento; aun así, depositó su fe en su investigación y se convirtió en su propio paciente. Logró prolongar su vida tres años y medio más de lo previsto y mantuvo una buena salud física durante la mayor parte del tiempo. Finalmente, el cáncer dejó de responder a las vacunas y la enfermedad se extendió por todo su cuerpo. Falleció el 30 de septiembre de 2011, apenas tres días antes de saber que le habían concedido el Premio Nobel de Medicina, siendo el único fallecido galardonado con un premio Nobel, y que se convirtió en paciente de su propia investigación. La Fundación no otorga el Premio a personas fallecidas, pero en el momento del anuncio, la noticia de su fallecimiento aún no había llegado al comité del Nobel, por lo que decidieron que su esposa e hijos podrían aceptar el premio en su nombre.

Steinman recibió numerosos galardones tales como el Premio Albert Lasker, el de la Fundación Internacional Gairdner y el William B. Coley del Instituto para la investigación del cáncer de Estados Unidos; fue elegido miembro del Instituto de Medicina y de la Academia Nacional de Ciencias de Estados Unidos.



THE CLUB:

Identidad, memoria y resiliencia en la comunidad sefardí de Estambul

Por LPI

Disponible en Netflix desde 2024, la segunda temporada de The Club (Kulüp en turco) reafirma a esta serie como una de las más valiosas exploraciones contemporáneas de la identidad judía sefardí en la televisión global. Ambientada en la convulsa Turquía de mediados del siglo XX, la historia gira en torno a Matilda, una exconvicta judía que intenta reconstruir su vida y la relación con su hija en un país que apenas tolera a sus minorías.

La serie, con diálogos en ladino, turco y hebreo, destaca por su sensibilidad al representar las complejidades de ser judío en un entorno mayoritariamente musulmán y nacionalista. A través de la vida en el club nocturno que da título a la serie, se entrelazan historias de amor, lucha y supervivencia que reflejan tanto la riqueza cultural sefardí como el antisemitismo cotidiano.

Lo judío en The Club no es solo telón de fondo, sino una narrativa central: desde la celebración de Shabat hasta las tensiones provocadas por leyes discriminatorias, la serie da voz a una comunidad históricamente invisibilizada. La segunda temporada amplía este universo, mostrando cómo la memoria colectiva, los traumas heredados y la resiliencia transmitida por generaciones son el corazón de una identidad resistente.



Con una ambientación impecable, actuaciones conmovedoras y una profunda carga emocional, The Club se convierte en un testimonio imprescindible sobre lo que significa ser judío en la diáspora otomana. Una joya cultural, íntima y poderosa.

All-new Kia EV6
Único a tu altura

KIA
Movement that inspires



www.kia.cl



**ENCUENTRA
LA PLAYLIST
AQUÍ!**



Jaguim Am Israel para niños

 **ARIEL FOIGEL**

Álbum • 18 ago. • Último lanzamiento



Ani Purim
Ariel Foigel

Avadim Ainu
Ariel Foigel

Daieinu
Ariel Foigel



JALATON
TRENZAMOS TRADICION
SEMBRAMOS EDUCACION

PRO FONDOS
 OOOFO
 W W
 BE
 JU

CAMBIO DE FECHA

Invitada Especial
DEBORAH TRAPUNSKY

Oct. 23

Adhesión Especial
 hasta 20 Sept.
\$10.000
 (Incluye KIT)

oh-jalá

ORGANIZA **GENERACION 2036**



HORARIOS Y TEFILOT ROSH HASHANÁ

Lunes 22 de septiembre	Martes 23 de septiembre	Miércoles 24 de septiembre
1 Tishrei, 5786	2 Tishrei, 5786	2 Tishrei, 5786
19:00 hrs Tefilá Erev Rosh Hashaná	10:00 hrs Shajarit 1ª mañana Rosh Hashaná	10:00 hrs Shajarit 2ª mañana Rosh Hashaná
Espacio para niños de garinim y básica	10:30 hrs Tefilita para niños de garinim y básica	10:30 hrs Tashlij Infantil
	13:30 hrs Tashlij	12:30 hrs Tefilita para niños de garinim y básica
	19:00 hrs Arvit 2º día de Rosh Hashaná	
	Espacio para niños de garinim y básica	
	20:00 hrs Seder Familiar Rosh Hashaná	
	Con inscripción - Cupos limitados	
		Viernes 26 de septiembre
		Kabalat Shabat Infantil
		17:30 hrs

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

El judaísmo se vive en el Mercaz

SEDER COMUNITARIO DE ROSH HASHANÁ

**MARTES 23 DE SEPTIEMBRE
DESPUÉS DE LA TEFILÁ DE ARVIT**

NUESTROS RABINOS, JAZÁN Y SEMINARISTA, JUNTO A SUS FAMILIAS, INVITAN A PARTICIPAR DEL SEDER COMUNITARIO DE ROSH HASHANA

TRAER COMIDA OVOLACTEA VEGETARIANA

MÁS INFO:
SOCIOS@CIS.CL

INSCRÍBETE EN LINK

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

El judaísmo se vive en el Mercaz

Se acerca el tiempo de balance espiritual...

ימים נוראים

IOM KIPUR 5786

Querida comunidad,

Les informamos **que a partir del miércoles 3 de septiembre** estarán disponibles en la Biblioteca los asientos para Iom Kipur.

Horarios de retiro:

- Lunes a jueves: 8:30 a 13:45 hrs. y 15:00 a 18:00 hrs.
- Viernes: 8:30 a 14:00 hrs.

Les recomendamos acercarse con anticipación para evitar contratiempos y no dejar la gestión para último momento.

Afectuosamente
Círculo Israelita de Santiago

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

El judaísmo se vive en el Mercaz

INICIO DEL TIEMPO DE REFLEXIÓN Y PREPARACIÓN
ESPIRITUAL PARA LOS IAMIM NORAIM

TEFILÁ DE SLIJOT

Un momento de introspección profunda, tefilá sincera, y los sonidos sagrados de las Altas Fiestas que despiertan el alma.

Da sentido y profundidad a tu preparación para Rosh Hashaná y Iom Kipur, acompañándonos en este camino de renovación interior.

**SÁBADO 13 DE SEPTIEMBRE
20:00 HRS**

Consultas:
ariel@cis.cl

CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

El judaísmo se vive en el Mercaz

Guía Profesional & Comercial

Bioely
COMIDA HECHA EN CASA

♻️ RECICLABLE ♻️ BIODEGRADABLE ♻️ REUTILIZABLE

SÍGUENOS EN: BIO ely @bio.ely WWW.BIOELY.CL

Nicole Risnik & María José Lechuga
CATERING

¿Buscas una forma práctica y deliciosa de disfrutar de la comida casera?

Nuestro servicio de comida a domicilio te ofrece una variedad de platos listos para congelar y disfrutar cuando desees. Además, contamos con un servicio de catering perfecto para cualquier ocasión, brindando a tus invitados el sabor auténtico de la cocina casera.

Haz tu pedido hoy y descubre la comodidad de tener comida deliciosa siempre a mano.

¡Te esperamos!

+56 9 42826679

Alejandro Jaime V. & Asociados
REALTY CORP

IMPECABLES DEPARTAMENTOS LAS CONDES EN VENTA

www.propiedades.cl/50321

- 3 a 4 Dorm.
- 2 a 4 Baños.
- Desde 152 sup. const.

www.propiedades.cl/50189

www.propiedades.cl/49358

Encuétranos en www.propiedades.cl
✉ info@propiedades.cl
☎ **+562 2232 2828** | ☎ **+562 2730 4000**

CAMBIOS LIBERTY

+ SEGURO + ÁGIL + CONFIABLE + RESPALDO

Compra y venta de moneda extranjera, monedas de oro
Billetes dólar, euro, etc.

CHEQUES moneda extranjera

Transferencias Bancarias Internacionales

Envíos y recibos a todo el mundo (Western Union)

Retiro y Entrega a su domicilio Sin costo ni Comisión.

SEGURIDAD:
Cajas y estacionamiento Privado.

44 años de experiencia profesional Al Servicio de la Comunidad.

AV. PROVIDENCIA 2653, LOCAL 10. EDIF. FORUM (LADO VIAJES FORUM) ♦♦ TOBALABA
Fono: 2 2335 7113 / 2 2231 2697 / 2 2335 4164
Celular: 9 9233 9159
aaaliberty@gmail.com - www.cambiosliberty.cl

SIEMPRE DA +

Guía Profesional & Comercial

BOTOX CAPILAR
PROTEINA DE COLÁGENO

ALISADO PERMANENTE
ARGAN Y OJON / SIN FORMOL

TRATAMIENTO CELULAS MADRES
FORTALECIMIENTO DEL FOLICULO

TRATAMIENTO RECONSTRUCTIVO SOS
RECUPERACION TOTAL



Descubre lo que puede ser tu pelo

SERVICIO A DOMICILIO

CONTACTAME  +569 74790927

ALEJANDRA BENADO ALBAGLI

Dr. Andrés Codriansky

Oftalmólogo Adultos

Cirugía Refractiva
Catarata, Córnea

Centro de la Visión
<http://centrodelavision.cl>
Fono: 233030000

Dr. RICARDO DUEÑAS ROSINZKY

URÓLOGO

• Cirugía Robótica

 **2299 0299**
(Clínica Arauco)


ACTIVOS
CUIDADO A DOMICILIO

SERVICIOS

- CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
- SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL DOMICILIO.
- EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O PRESENCIAL.
- SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.
- SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y APOYO.

 + 56 9 4242 8363

 activostecuida@gmail.com

www.activos.cl



 JAIPRO.CL

Jai
PRODUCCIONES

MATRIMONIOS · BAR/BAT MITZVA · ORQUESTA

CONTACTO@JAIPRO.CL · +56 9 9250 8686



Kayco International Group

Building Connections

LOS PROBLEMAS DIFÍCILES LOS SOLUCIONAMOS DE INMEDIATO.
PARA LOS IMPOSIBLES, PODEMOS DEMORAR UN POCO MÁS.

Llegaron propiedades con contratos de arriendo a empresas Prime, y rentabilidad de 2 dígitos.

Contáctenos: teléfonos 226333532 - 226339351,
Huérfanos # 757, Of. 703
Mkaplun@kayco.cl www.Kayco.cl

Vendemos Departamentos

- UF 8.700 Metro Manquehue**
2 dormitorios servicios Estac. Bodega Piscina 110m2.
- UF 12.900 S. José de Sierra**
4 dormitorios servicios 3 estacs. Bodega. Piscina Gym. 170m2
- UF 14.900 Cam Huinganal**
3 dormitorios servicios 2 Estacs. Bodega. Parques. Piscinas. Paddle Tennis.
- UF 21.800 Sn Damián**
Bellamente remodelado 3 dormitorios sala 3 Estacs. Bodega. Piscina. Condominio Privado. 300m2

propiedades@lilianaluf.cl
WA 992243229 / WA 992375434

REGÍSTRATE Y RECIBE LPI DE FORMA GRATUITA TODOS LOS VIERNES



lapalbraisraelita.cl

